
本报讯 1月 25 日， 文化和

旅游部公布第三批国家级夜间

文化和旅游消费集聚区 （以下

简称“集聚区” ）名单，青云路

步行街成为贵阳市唯一入选的

街区。

该名单是文化和旅游部根

据 《关于开展第三批国家级夜

间文化和旅游消费集聚区建设

工作的通知》要求，在各省级文

化和旅游行政部门申报的基础

上研究确定的， 旨在全面贯彻

党的二十大精神， 落实国务院

办公厅 《关于释放旅游消费潜

力推动旅游业高质量发展的若

干措施》有关部署，培育新的消

费增长点， 推动文化和旅游消

费持续扩大。

自 2021 年文化和旅游部开

展集聚区建设工作以来， 共确定

三批 345 个集聚区， 贵阳市有青

岩古镇景区（第一批）、青云路步

行街入选。

“此次青云路步行街入选集

聚区，不仅是对我区推进文旅商

数深度融合、 丰富消费场景体

验、激发区域市场活力探索实践

成效的认可，更提升了青云路步

行街在全国的知名度和影响力，

对于引领带动全市乃至全省夜

间文化和旅游经济高质量发展

具有重要意义。 ” 南明区特色街

区和楼宇经济发展服务中心相

关负责人说。

（下转 2 版）

听民声，主动降低租金强信

心；敢探索，成立文化公司促繁

荣；闯新路，打造龙井百坊谋发

展……第二批主题教育开展以

来，花溪区青岩镇龙井村坚持以

问题为导向，紧盯发展瓶颈“把

脉” 、聚焦发展路径“问诊” 、围

绕发展项目“开方” ，学思践悟

明确方向，更加坚定地走文旅融

合发展新路子。

1 月 18 日，龙井村农家乐水

泊庭院的老板娘罗世琼正热情招

待店里的几桌客人。前不久，村里

主动降低了门店租金， 这让她经

营压力小了不少。 “租金每平方

米降了两块钱， 这个店一共 300

多平方米， 一年就能省几千块钱

咧。 ” 罗世琼说，她对未来的发展

充满底气。

罗世琼的底气源于龙井村独

有的资源禀赋，源于村“两委” 党

员干部的敢闯敢试。

龙井村是一个布依族村寨，

距离 5A 级景区青岩古镇仅 1.5

公里，村寨依山而建，有井水穿村

而过， 流淌数百年的古井从未干

涸。凭借得天独厚的资源禀赋，龙

井村抢抓发展机遇，提出“一个

龙井村·百个布依坊” 的百坊发

展计划， 把资源优势转化为发展

优势，闯出乡村旅游发展新路子。

（下转 4 版）

本报讯 1 月 26 日下午，贯

城河复涌暨太平路开街仪式举

行。 在市民和游客的见证下，“消

失” 近 20 年的贯城河正式揭盖复

涌， 经过 9 个多月城市更新改造

建设的太平路也以时尚与传统文

化交融的崭新面貌亮相。

当日 18 时 50 分许，贵阳市社

会各界百余名代表人士齐聚贯城

河两岸，共同揭开了覆盖在河道上

的金色帷幕。 河道内，潺潺清流中，

“水复城心，共影太平” 八个大字

清晰可见，经过 9 年系统的生态修

复整治后，贯城河呈现水清河晏景

象。 现场还举行了巡游互动、太平

路亮灯仪式和汉服舞蹈表演。

当天， 不少市民游客登上贯

城河上的北门桥、 龙井桥等地观

看仪式，并在河道里放下花灯，合

唱《我和我的祖国》。

2012 年以来， 贵阳市坚持对

贯城河进行生态环境修复，全面加

强河道治理，并在贯城河上游修建

投用贵医、六广门两座下沉式再生

水厂， 每天可向贯城河流域提供

10 万吨至 13 万吨生态补水，为贯

城河恢复生机打下了坚实基础。

2021 年，贯城河水质稳定达到 IV

类标准， 首次实现水功能区达标。

2022 年，市委、市政府把贯城河水

生态恢复治理和揭盖复涌作为一

项重要的民生工程、民心工程进行

部署，至 2023年，贯城河水质长期

稳定在 IV 类及以上标准， 实现了

黑臭水体向优良水体的转变。

此外， 总用地面积 4.59 公顷

的太平路城市更新改造项目，作

为贵阳市 “一河一道两片区” 城

市文脉体系的文化工程和优化城

市品质、 提升经济能级的民生工

程， 自 2023 年 3 月启动以来，围

绕“城市核心、老城灵魂、文化高

地、精神家园” 功能定位，坚持高

规格推动、高起点规划、高水平谋

划、高标准建设、高智能呈现、高

效能运营， 以文化赋能、 生态修

复、业态升级为导向，全力打造文

化新高地、旅游打卡地、生态示范

地、消费引领地、城市栖息地。

（下转 2 版）
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新华社北京 1 月 26 日电

1 月 25 日， 中法建交 60 周

年招待会在国家大剧院举

行。 国家主席习近平在向招

待会发表的视频致辞中强

调，面对新时代的风云际会，

中法应当秉持建交初心、积

极面向未来、敢于有所作为。

中法各界人士表示，习近

平主席的致辞阐明了 60 年前

中法建交的重大历史意义，总

结了中法关系独特历史塑造

的“中法精神” ，描绘了面向

下一个 60 年两国关系发展的

光明前景，为未来中法携手合

作指明了方向、注入了动力。

“60 年前的中法建交是

国际关系史上的大事。 毛泽东

主席和戴高乐将军以非凡的

智慧和勇气，打开中西方交往

合作的大门，为处于冷战中的

世界带来希望。 ”习近平主席

在致辞中指出。 1964 年 1 月

27日，中法宣布建交，短短 40

余字的建交联合公报冲破冷

战坚冰，震撼整个世界。

“中法两国是国际格局的

重要塑造者。 ”国务院发展研

究中心世界发展研究所研究

员丁一凡说，60 年前冷战正

酣之际，中法握手掀起了西方

国家与中国的 “建交潮” ，加

速了国际关系民主化的进程。

“习近平主席在致辞中强

调了中法建交的重要性。 ”中

国法国工商会副会长、法国电

力集团副总裁傅楷德说，法中

建交不仅突破了两极格局，也

对促进欧洲乃至整个世界的

和平稳定产生关键引领作用，

具有超越双边关系的意义。

“60 年来， 中法关系始

终走在中国同西方国家关系

前列，为两国人民带来福祉，

为世界和平、 稳定和发展作

出贡献。 ” 习近平主席在致

辞中指出。

（下转 4 版）

秉持建交初心 积极面向未来 敢于有所作为

———习近平主席向中法建交 60周年招待会视频致辞

为两国关系未来指明方向

省十四届人大二次会议举行第二次全体会议

徐麟李炳军赵永清等在主席台就座

听取省人大常委会工作报告、省高级人民法院工作报告、省人民检察院工作报告

贯城河揭盖复涌 太平路焕新开街

闯出文旅融合新天地

———花溪区青岩镇龙井村以主题教育成效激发发展活力

贵阳日报融媒体记者 李春明 肖嬿

青云路步行街入选国家级夜间文旅消费集聚区

市民游客在贯城河两岸游玩。

3

版

贵州日报讯 （记者 陈毓钊

敖子棋） 1 月 26 日上午，省十

四届人大二次会议举行第二次全

体会议， 听取省人大常委会工作

报告、省高级人民法院工作报告、

省人民检察院工作报告。

大会执行主席徐麟、李炳军、

赵永清、王思齐、王正福、陶长海、

王世杰、唐德智、李建、慕德贵、

袁周、陈鸣明、何力、李飞跃在主席

台前排就座。 会议由王世杰主持。

省委常委，省人大常委会、省

政府、省政协有关负责同志，省军

区、省法院、省检察院主要负责同

志， 老同志以及主席团其他成员

在主席台就座。

省十四届人大二次会议应到

代表 588 名，实到 554 名，出席

人数符合法定人数。

受省人大常委会委托， 省人

大常委会副主任陶长海作省人大

常委会工作报告。 陶长海从五个

方面回顾了过去一年的主要工

作：坚持党的全面领导，在用党的

创新理论凝心铸魂上取得新成

效；坚持服务中心大局，在助推全

省高质量发展上作出新贡献；坚

持人民至上理念， 在促进保障和

改善民生上展现新作为； 坚持代

表主体地位， 在践行发展全过程

人民民主上实现新突破； 坚持提

升履职能力，在强化“四个机关”

建设上开创新局面。

陶长海说，2023 年是全面贯

彻落实党的二十大精神的开局之

年， 也是省十四届人大常委会依

法履职的第一年。 省人大常委会

在中共贵州省委坚强领导下，以

习近平新时代中国特色社会主义

思想为指导，坚持党的领导、人民

当家作主、依法治国有机统一，全

面贯彻落实党的二十大精神和

习近平总书记视察贵州重要讲话

精神， 深入贯彻落实中央和省委

人大工作会议精神， 认真贯彻落

实省第十三次党代会决策部署，

践行和发展全过程人民民主，切

实做好立法、监督、决定、任免、代

表等各项工作，创新开展“高质

量发展，代表在行动” 活动，积极

推进“四个机关” 建设，为助推全

省高质量发展和现代化建设作出

了人大贡献。 2024 年是中华人民

共和国成立 75 周年,是实现“十

四五” 规划目标任务的关键一

年， 也是全国人民代表大会成立

70 周年、地方人大设立常委会 45

周年。 省人大常委会要在省委坚

强领导下， 坚持以习近平新时代

中国特色社会主义思想为指导，

衷心拥护“两个确立” 、忠诚践行

“两个维护” ，全面贯彻落实党的

二十大精神和习近平总书记视察

贵州重要讲话精神， 深入贯彻落

实中央和省委人大工作会议精

神， 认真贯彻落实省第十三次党

代会和省委十三届历次全会精

神， 坚持党的领导、 人民当家作

主、依法治国有机统一，践行和发

展全过程人民民主， 紧扣围绕

“四新” 主攻“四化 ” 主战略和

“四区一高地” 主定位，按照“四

个强化” 要求，认真履行宪法法

律赋予的各项职责， 为助力全省

高质量发展， 推进中国式现代化

贵州实践贡献人大力量。 重点做

好五个方面工作： 一是着力强化

理论武装， 二是着力提高立法质

量，三是着力增强监督实效，四是

着力加强代表工作， 五是着力推

进自身建设。

省高级人民法院院长茆荣华

作省高级人民法院工作报告。 他

说，2023 年， 全省法院坚持以

习近平新时代中国特色社会主义

思想为指导， 深入贯彻习近平法

治思想， 全面贯彻党的二十大精

神，在省委坚强领导，省人大及其

常委会有力监督，省政府、省政协

及社会各界大力支持下， 在最高

人民法院正确指导下，按照“政

治引领、固本强基、担当作为、争

先创优” 工作思路，做深做实为

大局服务、为人民司法，各项工作

取得新进展。 2024 年，全省法院

将坚持以习近平新时代中国特色

社会主义思想为指导， 深入贯彻

习近平法治思想，紧扣一个“实”

字，深化落实中央、省委决策部署

和最高人民法院要求， 以更高站

位强化政治建设， 以更大作为服

务中心大局， 以更优举措做实司

法为民， 以更强力度维护公正司

法，以更严要求锻造过硬队伍，高

质量服务大局、司法为民、公正司

法， 努力让人民群众在每一个司

法案件中感受到公平正义。

省人民检察院检察长王永金

作省人民检察院工作报告。他说，

2023 年， 全省检察机关坚持以

习近平新时代中国特色社会主义

思想为指导， 深入贯彻习近平法

治思想， 在省委和最高检坚强领

导下， 在省人大及其常委会有力

监督下， 全面贯彻党的二十大精

神，自觉把“高质效办好每一个

案件” 作为检察履职办案的基本

价值追求，按照“高标引领、能动

履职、数字赋能、赶超跨越” 的工

作思路，求真务实、担当实干，各

项工作取得新成效， 展现了良好

的开局之为、 形成了良好的开局

之势。 2024 年，全省检察机关将

紧紧围绕服务保障推进中国式现

代化这个最大的政治和坚持高质

量发展这个新时代的硬道理，认

真执行本次会议决议， 进一步强

化政治引领， 进一步服务发展大

局，进一步加强法律监督，进一步

深化改革创新， 进一步锻造过硬

队伍，依法能动履行检察职能，更

好为大局服务、为人民司法、为法

治担当。

会议表决通过了省十四届人

大二次会议选举办法。

列席大会的有： 省政协十三

届二次会议出、列席人员，省十四

届人大常委会组成人员， 在黔十

四届全国人大代表， 省十四届人

大二次会议副秘书长， 省直部委

办厅局、省人民团体、省内全日制

本科院校、中央在黔有关单位、省

管企业主要负责人，省政府参事，

各市（州）和县（市、区）有关负

责同志。
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贵州日报讯（记者 陈曦 刘蓝婴） 1 月 26 日

下午，省政协十三届二次会议举行第三次全体会议。

受省委书记、省人大常委会主任徐麟，省委副书

记、省长李炳军委托，省委副书记、省委政法委书记

时光辉到会听取委员发言。

省政协主席赵永清，副主席赵德明、李汉宇、孙

诚谊、张光奇、陈晏、唐德智、李建、冉霞出席。第三次

全体会议执行主席由李建、冉霞担任。 会议由冉霞

主持。

全国政协常委、 省人大常委会副主任王世杰列

席会议。副省长董家禄到会听取委员发言。省政协党

组成员、省政协委员陈坚、张新出席会议。

15 名委员作大会发言，带着深入基层了解的民

意、 深入调研发现的问题和各族各界群众对高质量

发展的期望，围绕金融、能源、科技、医疗、生态、物

流、大数据等主题建言资政。

何林委员代表民进界别发言， 对多方发力促进

房地产平稳健康发展提出建议。

王立委员代表六盘水市政协发言， 建议加快煤

炭产能释放、强化省级统筹、坚持示范引领，深入推

进“富矿精开” ，促进我省煤炭产业高端化、多元化、

低碳化发展，加快建设西南地区煤炭保供中心。

兰海平委员代表省政协经济委员会发言， 围绕

推动煤层气产业高质量发展， 提出加大勘查研发财

政资金投入、打造高水平技术研发平台、完善金融支

持体系和激励政策、 将煤层气抽采纳入碳排放交易

等建议。

洪雯委员在发言中， 建议在贵州建设特定数据

中心， 作为香港在贵州的 “数据飞地” ， 探索黔港

“前店后厂” 数据产业合作模式，推动香港数据业务

与贵州算力资源跨地域对接，形成产业链，实现双赢

发展。

张美圣委员在发言中， 分析了基础研究在实施

重大科技战略行动中的重要意义， 建议强化对基础

研究的稳定支持，扭转科研评价的功利化倾向，激励

更多基础研究人员向未知领域发起挑战， 持续增强

自主创新能力。

赵敏委员代表民革贵州省委发言， 针对我省推

动不动产投资信托基金存在的难点， 建议形成不动

产投资信托基金多元化投资组合， 建立仓储物流并

购基金，提高仓储物流现代化水平，引领我省仓储物

流行业快速发展。

罗巍委员代表致公党贵州省委发言， 建议加强

林下经济产业基础设施建设、强化品牌创建、整合政

策资金，推进林下经济与乡村振兴有机结合，走生态

产业富民道路。

金焱委员代表九三学社贵州省委发言， 建议充

分发挥金融效能，盘活国有存量资产，以“存量” 盘

活换取发展“增量” 。

喻莉委员在发言中， 聚焦加快推动乌江流域高

质量发展，建议在深度融入国家重点战略、推进依法

保护依规发展、强化省内统筹联动、推进跨省市协同

合作等方面再加力，主动融入长江经济带。

陈保林委员代表民建贵州省委发言， 建议把建设国家区域医疗

中心作为推动资源均衡布局、 帮助欠发达地区补齐优质医疗资源短

板的重要抓手，优化区域医疗资源布局，辐射带动县乡医疗卫生事业

高质量发展。

蒋骞委员代表民盟贵州省委发言，建议加快建立多层次、多渠道养

老服务供需体系，打造具有贵州特色的旅居养老产品，强化养老服务机

制保障和人才支撑，培育“银发经济”新动能，推动养老服务高质量发展。

刘国凡委员代表致公党贵州省委发言，建议紧抓泛亚高铁经济圈战

略机遇，强化产业强链延链补链、创新产业合作融资模式、打造涉外经济

生态系统、设立特殊经济功能平台，助力我省融入东盟经济新发展格局。

苟永强委员代表省政协社会与法制委员会发言， 就推进民商事仲

裁发展提出建议。

杨锐委员在发言中，对持续优化市场化法治化营商环境提出建议。

刘飞委员代表农工党贵州省委发言，建议实行区域“碳中和” ，大

力发展保护地旅游，做大做强生态产业，有效促进生态价值转换，更好

实现“保护”“受益” 良性互动。

省政府办公厅和 18 个省有关部门负责同志到会听取发言。

夯实“压舱石” 推进乡村全面振兴

———代表委员聚焦“三农” 工作
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春运大幕开启 暖心服务一路相伴

———贵阳铁路民航全力保障旅客春运出行平安畅通


